

¿Cuándo fue Cristo resucitado y crucificado?

MARK NASH

SABE LO IMPORTANTE QUE SON PARA USTED Y PARA ESTE mundo los detalles que rodean la muerte, sepultura y resurrección de Jesucristo?

Si usted se hace llamar cristiano, ciertamente debe creer que Jesús es el Hijo de Dios, pero ¿ha estudiado alguna vez la ÚNICA prueba que Jesús dio de ese hecho? ¿Ha evaluado alguna vez cuidadosamente lo que Jesús dijo, lo que realmente ocurrió y cómo se compara con las enseñanzas de su iglesia?

“Entonces respondieron algunos de los escribas y de los fariseos, diciendo: Maestro, deseamos ver de ti señal. Él respondió y les dijo: La generación mala y adúltera demanda señal; pero señal no le será dada, sino la señal del profeta Jonás. Porque como estuvo Jonás en el vientre del gran pez tres días y tres noches, así estará el Hijo del Hombre en el corazón de la tierra tres días y tres noches” (Mateo 12:38-40).

Jesús fue constantemente desafiado por los líderes religiosos de Su tiempo. En este caso, algunos fariseos le pidieron una *señal* de que era el Hijo de Dios.

La historia de *Jonás* [Jonah en el Antiguo Testamento y Jonas en el Nuevo Testamento de la Biblia King James en inglés] está escrita en el libro del Antiguo Testamento que lleva su nombre. Aquí Jesús vincula a Jonás directamente con la ÚNICA SEÑAL que daría a esta “generación mala y adúltera” de Su identidad como el Mesías.

En el folleto *La resurrección no ocurrió un domingo*, Herbert W. Armstrong escribió esto: “Estos fariseos que rechazaban a Cristo exigían pruebas; Jesús les ofreció sólo una, y no era el hecho de la resurrección en sí, sino la duración del tiempo que permanecería en Su tumba antes de ser resucitado”.

“¡Piense en lo que esto significa! Jesús basó Su derecho de ser Su Salvador y el mío en el hecho de permanecer exactamente tres días y tres noches en la tumba. Si Él estuvo exactamente tres días y tres noches dentro de la tierra, habrá demostrado ser el Salvador; si no cumplió esta señal, ¡debe ser rechazado como impostor!”...

“Esta única PRUEBA sobrenatural dada por Jesús para Su identidad como el Mesías ha molestado mucho a los comentaristas y a los altos críticos”...

“Un comentarista dice: ‘¡Por supuesto, sabemos que Jesús estuvo realmente en la tumba sólo la mitad del tiempo que pensó que estaría!’”

Comprender los acontecimientos que rodean la muerte, sepultura y resurrección de Jesucristo es fundamental para ser un cristiano verdadero. ¿No es hora de que *compruebe* sus propias creencias?

TRES DÍAS Y TRES NOCHES

Varios aspectos importantes de Mateo 12:38-40 deben ser evaluados honestamente. El primero y más crucial se encuentra en el versículo 40, donde Jesús afirmó clara y específicamente que estaría enterrado durante tres días y tres noches. ¿Es eso lo que enseña su iglesia? ¿O le han enseñado la fábula de la crucifixión el viernes y la resurrección el domingo por la mañana? Intente contar el número de noches y días sólo mismo. Desde el viernes hasta el domingo por la mañana usted encontrará dos noches y un día, no tres días y tres noches.

Jesús dijo que estaría dentro de la tierra durante tres días y tres noches como *prueba* de que es el Hijo de Dios. Si la enseñanza de la mayoría de las iglesias “cristianas” es cierta, Jesús sólo estuvo en la tierra durante dos noches y un día, lo que significaría que NO se ha comprobado que Jesús es el Hijo de Dios.

“La definición bíblica de la duración de las ‘noches y los días’ es sencilla”, continuó el Sr. Armstrong.

“Aun [esos] mismos críticos admiten que en el idioma hebreo, en el que fue escrito el libro de Jonás, la expresión ‘tres días y tres noches’ significa un período de 72 horas: tres días de 12 horas y tres noches de 12 horas. Vea en Jonás 1:17: ‘Y estuvo Jonás en el vientre del pez *tres días y tres noches*’. Esto, admiten ellos, fue un período de 72 horas”.

Entonces, ¿qué hacer ahora? ¿Cómo se puede llamar a Jesús Hijo de Dios si Sus propias palabras lo desmienten? ¿Cómo llegó el mito del viernes al domingo a ser enseñado y creído tan universalmente?

En primer lugar, los líderes religiosos señalan el hecho de que Jesús fue crucificado el día ANTERIOR a un día de reposo. Luego, concluyen erróneamente que eso significa que fue asesinado un viernes, ya que la Biblia llama al sábado el día de reposo. (Dicho sea de paso, esto demuestra que esos mismos líderes religiosos saben que el sábado es el día de reposo bíblico que se nos ordena santificar en el Cuarto Mandamiento. Para más información acerca de este tema, solicite nuestro folleto gratuito *¿Cuál es el día de reposo cristiano?*). Como veremos, ellos pasan por alto el hecho de que en realidad era un día de reposo *anual*.

En segundo lugar, se profetizó que habría falsas enseñanzas que influirían o serían aceptadas por “*muchos*” (Mateo 24:4-5, 11). Satanás, quien ha obrado para engañar a la humanidad durante 6.000 años (Apocalipsis 12:9), es quien está detrás de este engaño.

Estos líderes religiosos que afirman que Jesús fue asesinado el viernes por la tarde y resucitó el domingo por la mañana (siendo así en total un día y dos noches en la tumba), en realidad están negando a Cristo, pues niegan la única señal que Jesús dio de Su identidad como el Mesías.

Las propias palabras de Jesús fueron perfectamente claras en Marcos 8:31: “Y comenzó a enseñarles que le era necesario al Hijo del Hombre padecer mucho, y ser desechado por los ancianos, por los principales sacerdotes y por los escribas, y ser muerto, y resucitar *después de tres días*”. Jesús dijo que resucitaría después de tres días, no después de un día y medio.

La Biblia comprueba que el asesinato de Jesús ocurrió el *miércoles* 25 de abril del año 31 d. C., y NO el viernes. También comprueba que la resurrección de Jesús ocurrió antes de la puesta del sol el sábado 28 de abril, y no el domingo al amanecer.

Veamos de cerca lo que realmente sucedió cuando mataron a Jesús.

NO FUE ENTERRADO ANTES DE UN SÁBADO SEMANAL

“Dos días después era la pascua, y la fiesta de los panes sin levadura; y buscaban los principales sacerdotes y los escribas cómo prenderle por engaño y matarle” (Marcos 14:1).

Esto fue justo antes de los días santos de primavera en Israel. La Pascua y el día de reposo anual llamado el primer día de los Panes sin levadura estaban justo por ocurrir. Los días de reposo anuales se enumeran en Levítico 23. (Para obtener información detallada acerca de los días santos anuales, solicite nuestro folleto gratuito *Las fiestas santas de Dios*).

“El primer día de la fiesta de los panes sin levadura, cuando sacrificaban el cordero de la pascua, sus discípulos le dijeron: ¿Dónde quieres que vayamos a preparar para que coma la pascua?” (Marcos 14:12).

Jesús encargó a sus discípulos que hicieran los preparativos para la Pascua, la cual no es un día santo, pero sí un servicio sagrado. “Y les dijo: ¡Cuánto he deseado comer con vosotros esta pascua antes que padezca!” (Lucas 22:15).

Este es el evento comúnmente llamado la “Última Cena”; sin embargo, en realidad es la “Pascua de [el Eterno]” (Éxodo 12:11, 27; Levítico 23:5). No es la Pascua de los judíos, como enseñan tantas iglesias hoy en día.

Si continúa leyendo Marcos 14, los acontecimientos y la cronología se aclaran. También está registrado a partir de Mateo 26, Lucas 22 y Juan 18.

Jesús y Sus discípulos comieron la Pascua al atardecer, y luego fueron al jardín donde Jesús oró. Por la noche, Jesús fue apresado por una banda de hombres de los sumos sacerdotes y fariseos. “Trajeron, pues, a Jesús al sumo sacerdote; y se reunieron todos los principales sacerdotes y los ancianos y los escribas” (Marcos 14:53).

Esto ocurrió en la noche, después de la Pascua. Inmediatamente, a la mañana siguiente, Jesús fue llevado a Pilato. “Muy de mañana, habiendo tenido consejo los principales sacerdotes con los ancianos, con los escribas y con todo el concilio, llevaron a Jesús atado, y le entregaron a Pilato” (Marcos 15:1).

Después de la farsa que hicieron pasar por juicio, Jesús fue condenado a morir.

“Y le llevaron a un lugar llamado Gólgota (...) Cuando le hubieron crucificado, repartieron entre sí sus vestidos, echando suertes sobre ellos para ver qué se llevaría cada uno. Era la hora tercera cuando le crucificaron” (Marcos 15:22, 24-25). El tiempo se medía según las guardias militares. La tercera hora era las 9 de la mañana en nuestros términos modernos.

“Cuando vino la hora sexta, hubo tinieblas sobre toda la tierra hasta la hora novena. Y a la hora novena [3 de la tarde] Jesús clamó a gran voz (...) Mas Jesús, dando una gran voz, expiró” (versículos 33-34, 37).

Jesús murió a las 3 de la tarde del día anterior al *primer día de Panes sin levadura* al que se refiere Marcos 14:1.

Al día anterior a un día santo se le llama día de preparación. Éste era tal día. El primer día de los Panes sin levadura es un día de reposo anual, o un día santo.

A continuación, fue el entierro de Jesús por parte de José.

DOS DÍAS DE REPOSO ESA SEMANA

Lucas 23:50-55 describe el entierro de Jesús y dice claramente que Jesús murió y fue enterrado en un día de preparación, el día anterior a un día de reposo *también llamado día de gran solemnidad* (Juan 19:31). La frase “estaba para comenzar el día de reposo” muestra que se estaba acercando la puesta del sol, que es cuando comienzan y terminan los días según el cálculo bíblico.

Observe bien el siguiente acontecimiento en el libro de Marcos.

“Cuando pasó el día de reposo, María Magdalena, María la madre de Jacobo, y Salomé, compraron especias aromáticas para ir a ungirle” (Marcos 16:1). En la versión King James dice “habían comprado”, sin embargo, la palabra *habían* no estaba en el texto original sino que fue añadida por los traductores.

La *Anchor Bible* [Biblia Anchor] acerca de Marcos relata este versículo de la siguiente manera: “Cuando terminó el día de reposo, María de Magdala, María la madre de Santiago y Salomé compraron aceites aromáticos para ir a ungirle”. La versión Fenton de este versículo dice: “Cuando pasó el día de reposo, María Magdalena, y María la madre de Santiago y Salomé compraron especias aromáticas para ir a embalsamarle...” [traducciones nuestras de las versiones en inglés].

Lange's Bible Commentary [Comentario bíblico de Lange] dice: “Sólo las dos Marías habían permanecido demasiado tiempo en el sepulcro para hacerlo, y por eso no pudieron hacer sus compras hasta que pasó el día de reposo”.

Como hemos visto claramente en las Escrituras, Jesús fue enterrado por la tarde, justo alrededor de la puesta del sol, antes de un día de reposo *anual*. Marcos nos dice que fue *después* de ese día de reposo anual cuando ambas Marías compraron especias. Lucas 23:56 aporta otro detalle: “Y vueltas, prepararon especias aromáticas y ungüentos; y descansaron el día de reposo, conforme al mandamiento”.

Así que Marcos 16:1 dice que las mujeres compraron especias *después del día de reposo* y Lucas 23:56 dice que *luego* descansaron el *día de reposo* después de comprar especias. Sólo hay una explicación que se ajusta a ambas escrituras: Después de comprar las especias, las mujeres las prepararon para usarlas en el cuerpo de Jesús; luego

LÍNEA DE TIEMPO DE LA MUERTE DE CRISTO



- **1** Jesús participó en la cena de la Pascua con sus discípulos (Marcos 14:12-17).
- **2** Cristo murió alrededor de las 3 p.m. Fue llevado al sepulcro justo antes de la puesta del sol el 14 de Nisan, marcando el comienzo de los tres días y las tres noches (Mateo 27:57-60; Lucas 23:52-54; Juan 19:42).
- **3** Como lo prometió, Cristo pasó exactamente tres días y tres noches “en el corazón de la tierra” (Mateo 12:40). Resucitó el Sábado por la tarde, antes de la puesta del sol.
- **4** El domingo por la mañana, cuando llegó María Magdalena, Cristo ya había resucitado (Marcos 16:9).

descansaron el día de reposo semanal (Éxodo 20:8-11; véase también Éxodo 23:12; 31:15).

Juan afirma que el día de reposo antes de que Jesús fuera enterrado era el día de reposo de GRAN SOLEMNIDAD del primer día de los Panes sin levadura: “Entonces los judíos, por cuanto era la preparación de la pascua, a fin de que los cuerpos no quedasen en la cruz en el día de reposo (pues *aquel día de reposo era de gran solemnidad*), rogaron a Pilato que se les quebrasen las piernas, y fuesen quitados de allí” (Juan 19:31).

Un día de gran solemnidad es un día de reposo anual, no el día de reposo semanal del séptimo día. Así que la Biblia es clara en cuanto a que hubo dos días de reposo la semana en que Jesús fue crucificado, pero se necesita un poco de trabajo de detective para descubrirlo. Comience por leer *The New Englishman’s Greek Concordance and Lexicon* [La nueva concordancia y léxico griego del inglés] por Wigram-Green. Busque la palabra griega numerada por la *Concordancia de Strong* como 4521 y traducida como “Sábado” en Mateo 28:1 (versión King James [“día de reposo” en la Reina-Valera 1960]). Esta publicación utiliza una “nota” para delinear si la palabra es singular o plural en su forma original. Hay varias formas plurales indicadas por la nota: sin embargo, preste atención especial a Mateo 28:1; Marcos 16:2; Juan 20:1, 19. Cada uno de esos usos es una forma plural de la palabra *Sábado*; cada uno debería haber sido traducido “Sábados”. Para verificar esto, revise cada uno de estos versículos en *The Holy Bible in Modern English* [La Santa Biblia en inglés moderno] por Ferrar Fenton. Encontrará que cada uno utiliza la palabra plural “Sábados” en lugar de la traducción errónea en singular. La omisión de la “s” que refleja el plural de la palabra *Sábado* da inicio a un engaño muy sutil.

LA LÍNEA DE TIEMPO

El orden de los acontecimientos durante esa terrible y grandiosa semana del asesinato de Cristo es claro. Sólo una explicación se ajusta perfectamente a todos los versículos, y no hay contradicciones en la Palabra de Dios.

Siga la única línea de tiempo que se ajusta a cada versículo que rodea estos eventos y se coordina con la profecía de tres días y tres noches de Cristo.

Un martes por la noche, después de la puesta de sol, Jesús y sus discípulos celebraron la Pascua. Después fueron al jardín, y Jesús fue capturado.

El miércoles por la mañana, fue llevado ante Pilato y condenado a muerte. Fue crucificado a las 9 de la mañana, y el miércoles por la tarde, a las 3:00 pm, Jesús murió. José le pidió el cuerpo a Pilato muy cerca de la puesta del sol.

El miércoles al atardecer, Jesús fue enterrado.

El jueves era un día de gran solemnidad, o día de reposo anual, el primer día de los Panes sin levadura, y la gente dejaba de trabajar.

El viernes era el día de la preparación semanal, y las mujeres compraron y prepararon especias y ungüentos para completar adecuadamente la sepultura de Jesús.

El sábado, descansaban en el día de reposo semanal.

El domingo por la mañana, cerca de la salida del sol, las damas fueron al sepulcro y encontraron que Jesús ya había resucitado.

Utilizando matemáticas elementales, podemos contar lo siguiente: Las noches del miércoles, jueves y viernes suman tres noches. Los días del jueves, viernes y sábado suman tres días.

Los días santos en realidad se alinearon con estas fechas en el año 31 d. C. El primer día de los Panes sin levadura fue el jueves 26 de abril. Eso significa que el miércoles era el día de preparación para el día de reposo de gran solemnidad. Después del día de gran solemnidad vino el viernes, 27 de abril, el día de preparación para el día de reposo semanal, cuando las mujeres prepararon las especias. El sábado fue el día de reposo semanal, y el domingo fue el primer día de la semana siguiente cuando las damas fueron al sepulcro temprano por la mañana.

De hecho, Jesús fue asesinado el miércoles y enterrado cerca de la puesta del sol el miércoles por la tarde. Permaneció en la tumba hasta cerca de la puesta del sol el sábado, 72 horas después de ser enterrado. Cualquier otra cuenta descalifica la ÚNICA señal que Jesús dio para verificar que es el Hijo de Dios y el Salvador de la humanidad.

Alguien puede preguntar sobre el testimonio del ángel en la tumba el domingo por la mañana (p. ej. Lucas 24:1-6). Cada referencia afirma simplemente que Jesús no estaba allí: Él “ha resucitado”, tal y como lo afirma Lucas. Por supuesto que no estaba allí: había resucitado antes de la puesta del sol

de la tarde anterior. De nuevo, con un poco de trabajo de detective cualquiera puede descubrir el significado de las palabras griegas originales, y ninguna de ellas sugiere de ninguna manera que Jesús estuviera en el acto de resucitar en ese momento.

Otra persona puede preguntar si Marcos 16:9 afirma que Jesús se levantó el primer día de la semana. Dice que Jesús se le apareció a María, no que resucitó. Simplemente no hay ningún versículo en ninguna parte de la Biblia que apoye una crucifixión en viernes o una resurrección en domingo.

La Palabra de Dios demuestra sin lugar a dudas la identidad de Jesucristo como el Mesías. Todos los versículos que rodean Su muerte y resurrección están perfectamente coordinados, sin contradicción. Usted puede leerlo claramente en su propia Biblia: Jesús estuvo en la tumba tres días y tres noches, desde la puesta del sol el miércoles hasta la puesta del sol el sábado, cuando fue resucitado.

Él es el Cristo; es nuestro salvador, el Hijo de Dios vivo.

OBSERVANCIAS QUE HAN SIDO ORDENADAS

Ahora, investigaremos otro hecho importante comprobado por la única señal de que Jesús es el Hijo de Dios. Este hecho es crítico para la adoración apropiada de Dios.

¿Sabía usted que Dios nos ordenó guardar ciertos días santos y adorarle en esos días? No son los días comúnmente guardados por las llamadas religiones cristianas; más bien, son los mismos días enumerados a lo largo de la Biblia. Nuestro folleto *Las fiestas santas de Dios* explica cada uno de ellos en detalle.

Ya hemos mencionado el *primer día de Panes sin levadura*, que fue el día después de la crucifixión de Cristo. Es sólo uno de los siete días de reposo anuales importantes, o días de gran solemnidad, en los que se nos ordena adorar a Dios.

Estos días están registrados en la Biblia según el calendario sagrado, a veces llamado calendario hebreo o judío. En realidad, es el calendario de Dios y no está limitado a ningún grupo de personas en particular. Dios tiene un plan para que toda la humanidad lo adore, y usted necesita saber cómo y cuándo hacerlo.

“En el mes primero, a los catorce del mes, entre las dos tardes, pascua es de [el Eterno]. Y a los quince días de este mes es la fiesta solemne de los panes sin levadura a [el Eterno]; siete días comeréis panes sin levadura. El primer día tendréis santa convocación; ningún trabajo de siervos haréis” (Levítico 23:5-7, continúe leyendo hasta el versículo 37).

Esto es muy sencillo: la Pascua es el 14 del primer mes, y el 15 del primer mes es el primer día de los Panes sin levadura, el cual es un día santo.

Si usted no sabe cuándo ocurren estos días, ¿cómo puede guardarlos? Dios es específico en cuanto a los días que Él ha establecido como santos, y sólo Dios puede hacer que un día sea santo; el hombre no puede. Así que la única manera de observar estos días santos es SABER exactamente cuándo ocurren.

Hemos establecido firmemente que Jesús fue asesinado el miércoles, el día anterior al primer día de los Panes sin levadura, que fue el jueves. Pero, ¿cómo podemos verificar las fechas exactas de estos eventos, y qué diferencia hace?

Para determinar las fechas exactas, debemos confirmar el año de la crucifixión de Cristo. Hay muchas referencias, tanto bíblicas como seculares, que consideraremos para este propósito. Estar equivocado por un año puede ser de vital importancia.

Siga con atención la prueba de que Jesús fue asesinado en el año 31 d. C., el miércoles 25 de abril, el día antes del primer día de los Panes sin levadura.

EL NACIMIENTO DE CRISTO

“Aconteció en aquellos días, que se promulgó un edicto de parte de Augusto César, que todo el mundo fuese empadronado. Este primer censo se hizo siendo Cirenio gobernador de Siria” (Lucas 2:1-2).

Este pasaje se refiere a cuando María y José fueron a Belén, donde nació Jesús (versículo 4). En realidad, hubo dos ocasiones diferentes en las que se hizo esta clase de censo. Sin embargo, el versículo 2 deja claro que éste es el “primero”.

El *Unger's Bible Dictionary* [Diccionario bíblico de Unger] cubre el año del nacimiento de Cristo en gran detalle. Bajo el tema “Cronología”, está escrito lo siguiente: “La última palabra en referencia a estas inscripciones la dio el eminente Augustus W. Zumpt, el erudito clásico y arqueólogo de Berlín, cuyas investigaciones recientes nos han asegurado ‘la plena probabilidad histórica, y cuyas conclusiones de la fecha del nacimiento de Cristo en el momento del censo tomado en el año 4 a. C. por Cirenio es avalada por el erudito Mommsen, y concuerda con la opinión de Ideler, Bergmann, Browne, Ussher y Sanclemente” [Philip Schaff, *History of the Christian Church*].”

También sabemos que Herodes gobernaba en Judea cuando nació Jesús. José huyó a Egipto con María y Jesús hasta después de la muerte de Herodes. “Pero después de muerto Herodes, he aquí un ángel del Señor apareció en sueños a José en Egipto, diciendo: Levántate, toma al niño y a su madre, y vete a tierra de Israel, porque han muerto los que procuraban la muerte del niño. Entonces él se levantó, y tomó al niño y a su madre, y vino a tierra de Israel” (Mateo 2:19-21).

¿Cuándo murió Herodes?

El historiador judío Josefo registró que Herodes murió “habiéndolo reinado 34 años desde que hizo matar a Antígono; pero 37 desde que fue declarado rey por los romanos” (*Antigüedades*, xvii, viii, 1). Entonces, ¿cuándo comenzó su reinado? El folleto *The Crucifixion Was Not on Friday* [La crucifixión no ocurrió un viernes] registra: “Las dos fechas para el comienzo del reinado de Herodes no se discuten, sino que se dan como 37 a. C. y 40 a. C., respectivamente. Calculando como lo hace Josefo, el último año del reinado de Herodes se extendió desde aproximadamente abril del año 4 a. C. hasta abril del 3 a. C.”

“Aunque la muerte de Herodes es comúnmente fechada en el mes de abril del año 4 a. C., o incluso hasta el año 2 a. C., ninguna de estas fechas es correcta. ¡Una simple resta lo comprueba! ¡Herodes murió justo antes del comienzo de la primavera en el año 3 a. C.!”

Existe una prueba adicional de esta fecha. “Josefo, en *Antigüedades de los Judíos*, xvii, vi, 4, menciona un eclipse lunar antes de la muerte de Herodes. Ese eclipse, según los cálculos, ocurrió alrededor del 13 de marzo del año 4 a. C. Sin embargo, fue después de esto que Herodes fue más allá del

río Jordán para curarse de sus enfermedades. Tras enterarse que los médicos no podían curarlo, sobrevivió lo suficiente como para regresar a Jericó, donde reunió y tramó la muerte de los principales hombres de toda la nación judía. Y como si esto no fuera suficiente, cinco días antes de su muerte, Herodes hizo matar a su propio hijo Antípatro. Dado que estos y otros eventos ocurrieron *después* del eclipse mencionado por Josefo, y puesto que Herodes murió justo antes de una Pascua, según el mismo historiador, esa Pascua debe haber sido TRECE MESES DESPUÉS DEL ECLIPSE y no un mes después. Así pues, Herodes murió en el año 3 a. C., la única fecha que concuerda con todos los hechos conocidos de la historia” (ibíd.).

Así que el decreto de César Augusto para un censo (Lucas 2:1-2) fue en el año 4 a. C. y al año siguiente, 3 a. C., justo antes de la Pascua, Herodes murió (Mateo 2:19-21). Esto y una multitud de otras fuentes comprueban que Cristo nació en el otoño del año 4 a. C.

¿Por qué es esto tan importante? Porque a partir de esa fecha podemos establecer positivamente cuándo comenzó Jesús Su ministerio y cuándo fue asesinado.

JESÚS COMIENZA SU MINISTERIO

Observe en Lucas 3:23: “Jesús mismo al comenzar su ministerio era como de treinta años, hijo, según se creía, de José, hijo de Elí”.

El folleto *The Crucifixion Was Not on Friday* explica: “Lucas no dijo ‘como de 29 años’ o ‘como de 31’. Él registra que Jesús ‘era de como treinta’, y eso fue lo que quiso decir, porque era un historiador inspirado. Entonces, o este registro es verdadero o usted bien podría descartar la Biblia”.

Como sabemos que Jesús nació en el año 4 a. C., entonces 30 años después (recordando que no hay año cero) habría sido el año 27 d. C.

Hay muchas otras evidencias de esta fecha como punto de partida del ministerio de Jesús: una de las más interesantes, sin embargo, es el *decreto de Artajerjes*.

Daniel 9:25 registra esta notable profecía: “Sabe, pues, y entiende, que desde la salida de la orden para restaurar y edificar a Jerusalén hasta el Mesías Príncipe, habrá SIETE SEMANAS, y sesenta y dos semanas; se volverá a edificar la plaza y el muro en tiempos angustiosos”. La traducción de Fenton aclara este versículo: “Sabed, y comprended, que desde la emisión de la orden de restaurar y reconstruir Jerusalén, hasta la llegada del Mesías, hay siete semanas, y sesenta y dos semanas” [traducción nuestra de la versión en inglés].

Aquí Daniel se refiere al período entre la orden de reconstruir el templo de Jerusalén y el comienzo del ministerio del Mesías. Siete semanas más 62 semanas son 69 semanas, o un total de 483 días. Un día por un año es el cómputo común en la profecía; por lo tanto, esto representa un período de 483 años (Números 14:34; Ezequiel 4:4-6).

Fue Esdras quien consiguió este decreto de Artajerjes y quien fue a Jerusalén para iniciar la restauración.

“Este Esdras subió de Babilonia. Era escriba diligente en la ley de Moisés, que [el Eterno] Dios de Israel había dado; y le concedió el rey todo lo que pidió, porque la mano de [el Eterno] su Dios estaba sobre Esdras. Y con él subieron a Jerusalén algunos de los hijos de Israel, y de los sacerdotes, levitas, cantores, porteros y sirvientes del templo, en el

SÉPTIMO AÑO DEL REY ARTAJERJES. Y llegó a Jerusalén en el mes quinto del año séptimo del rey” (Esdras 7:6-8).

Esto sucedió en el séptimo año del reinado de Artajerjes. Muchas referencias históricas muestran que él fue elevado al trono en el año 465 a. C. tras el asesinato de su padre. Como se acostumbra, el resto del año 465 se atribuye al rey anterior y se denomina año de ascensión del nuevo rey. El primer año completo de su reinado se cuenta como año uno. Eso significaría que el primer año del reinado de Artajerjes es el 464 a. C. El séptimo año de su reinado sería el 457 a. C.

Veamos más pruebas acerca del decreto de Artajerjes, explicadas en *The Crucifixion Was Not on Friday*: “En los últimos años se han traducido una gran cantidad de documentos de la época de Esdras y Nehemías: registros comerciales que dan fechas exactas de acuerdo con los calendarios persa, egipcio y judío, y tablillas astronómicas que registran los ciclos de eclipses en los años de los reyes. Estos registros siguen corroborando fundamentalmente la línea cronológica de los reyes persas registrada en el canon de Ptolomeo”.

“Se han encontrado registros, conservados en bibliotecas estadounidenses y extranjeras de fama mundial, que fueron escritos en el mismo mes en que Artajerjes, bajo cuyo reinado se emitió el decreto, llegó al poder. La muerte de Jerjes se produjo a finales de diciembre del año 465 a. C., y su hijo, Artajerjes, ascendió al trono en ese mes”.

“De acuerdo con el cómputo persa de los años de reinado de primavera a primavera, como muestran claramente estos documentos comerciales, el primer año de Artajerjes se extendió desde abril de 464 hasta abril de 463 a. C. Estos mismos documentos comerciales muestran que el modo de cálculo judío de otoño a otoño, utilizado por Esdras y Nehemías, situaba el primer año de Artajerjes desde septiembre de 464 hasta septiembre de 463 a. C. El período de tiempo transcurrido desde el día del ascenso al trono del nuevo rey hasta el primer año de su reinado se denominaba AÑO DE ASCENSIÓN y se entendía que completaba el último año de reinado del rey anterior”.

“Las tablillas astronómicas que contienen más de una docena de registros precisos de eclipses demuestran que el primer año de Artajerjes, según el cálculo judío, fue de 464 a 463 a. C.” (ibíd.).

En Esdras leemos que el decreto fue emitido en el séptimo año de Artajerjes (Esdras 7:6-8). El reinado de Artajerjes comenzó en el 464 a. C.; por lo tanto, el séptimo año sería el 457 a. C. Daniel dijo que el Mesías comenzaría Su ministerio 483 años después del decreto para reconstruir Jerusalén. Recordando de nuevo que no hay año cero, 457 a. C. más 483 nos lleva al año 27 d. C.

Con el nacimiento de Cristo en el año 4 a. C. y Lucas 3:23 afirmando que Él tenía 30 años cuando empezó a predicar, también llegamos al año 27 d. C. Cada prueba concuerda perfectamente con las otras. No puede haber contradicciones, y no las hay. Estas fechas y cronologías coinciden completamente entre sí y con la Biblia.

Tres años y medio después, llegamos a la Pascua del año 31 d. C., el momento preciso de la muerte de Cristo.

CRISTO MURIÓ EN EL AÑO 31 D. C.

El libro de Daniel nos muestra que Cristo sería asesinado (“se quitará la vida al Mesías”) a la mitad de la semana, o después

de 3 días y medio. Como cada día equivale a un año en la profecía, eso significa 3 años y medio; asimismo, indicó el miércoles como el día de la semana en el que sería asesinado, lo cual ya hemos establecido. “Y por otra semana confirmará el pacto con muchos; *a la mitad de la semana* hará cesar el sacrificio y la ofrenda. Después con la muchedumbre de las abominaciones vendrá el desolador, hasta que venga la consumación, y lo que está determinado se derrame sobre el desolador” (Daniel 9:27).

Hay tantas pruebas que demuestran estas fechas, que resulta poco práctico enumerarlas todas aquí. Sin embargo, vale la pena mirar otra referencia en la Biblia. Observe lo que Juan registró. “Respondió Jesús y les dijo: Destruid este templo, y en tres días lo levantaré. Dijeron luego los judíos: En *cuarenta y seis años fue edificado este templo*, ¿y tú en tres días lo levantarás?” (Juan 2:19-20).

El templo que estaba en pie durante el ministerio de Cristo era el llamado templo de Herodes. Josefo escribió: “Y *ahora Herodes, en el año 18 de su reinado, y después de los hechos ya mencionados, emprendió una obra muy grande, que es construir por sí mismo el templo de Dios...*” (*Antigüedades de los Judíos*, xv, xi, 1).

En el artículo acerca de Herodes, el *Unger's Bible Dictionary* [Diccionario bíblico de Unger] afirma: “... Herodes comenzó la reconstrucción en el año 20 a. C., en conjunto era literalmente cierto que el templo fue ‘construido en cuarenta y seis años’, cuando los judíos así se lo afirmaron a Jesús (Juan 2:20)”.

Así que Herodes comenzó a construir en el año 20 a. C. Cuarenta y seis años después sería el año 27 d. C. (no hay año cero).

Hay prueba tras prueba tras prueba de que Jesucristo nació en el año 4 a. C. y comenzó su ministerio en el año 27 d. C.

Hemos demostrado en Daniel 9 que Su ministerio duraría 3 años y medio, y sabemos que fue asesinado en la Pascua, o en la primavera en Jerusalén. Eso significa que Su ministerio comenzó en el otoño.

Cuente 3 años y medio desde el otoño del año 27 d. C., y llega a la Pascua en la primavera del año 31 d. C., precisamente cuando Jesucristo fue asesinado. Ninguna otra fecha se ajusta a toda la evidencia. Ninguna otra fecha encaja perfectamente con la Biblia.

Ya hemos demostrado que la Pascua se celebró el martes por la tarde después de la puesta del sol y que Jesús fue crucificado el miércoles, enterrado antes de la puesta del sol y estuvo en la tumba durante tres días y tres noches, lo que resultó en una resurrección antes de la puesta del sol el sábado.

El año se vuelve fundamental porque la Pascua fue el miércoles tanto en el año 30 como en el año 31 d. C. Podemos eliminar otros años cercanos simplemente determinando cuándo fue la Pascua en el año correspondiente.

En el 28 d. C., la Pascua fue el lunes y se habría celebrado el domingo por la noche.

En el año 29 d. C., la Pascua fue el sábado y se habría celebrado el viernes por la noche.

En el 30 d. C., la Pascua fue el miércoles y se habría celebrado el martes por la noche.

En el 31 d. C., la Pascua fue el miércoles y se habría celebrado el martes por la noche.

En el año 32 d. C., la Pascua fue el lunes y se habría celebrado el domingo por la noche.

Como sabemos que Jesús fue asesinado el miércoles y que era la Pascua, está claro que fue el año 30 o el año 31 d. C. Entonces, ¿cómo podemos estar seguros de que NO fue el año 30 d. C.? Hay un par de pruebas obvias.

En primer lugar, si Juan 2:20 es correcto, y lo es, Herodes tendría que haber empezado a construir el templo en el año 21 a. C. para que Cristo fuera asesinado en el año 30 d. C., pero no hay ninguna prueba de ello. Josefo, el *Unger's Bible Dictionary* [Diccionario bíblico de Unger] y una multitud de otros historiadores seculares coinciden en que el templo se comenzó a construir en el año 20 a. C., eliminando el año 30 d. C. del panorama.

En segundo lugar, para que Cristo tuviera 30 años en el año 30 d. C., TENDRÍA QUE HABER nacido en el año 5 a. C., lo que sería anterior al requisito de que José y María fueran a Belén (Lucas 2:1-2).

De nuevo, hay muchas más evidencias, pero cada una de ellas es creíble, verificable y está en total armonía con la Palabra de Dios.

¿Por qué es tan importante mostrar el año de la muerte de Cristo? Al demostrar el año y al saber que fue asesinado en la Pascua, podemos determinar cómo se establecieron las fechas para los días santos en los que se nos ordena adorar a Dios. Entonces, podemos adorar a nuestro Creador CUANDO y como Él lo ordenó.

En el año 31 d. C., la Pascua fue el miércoles 25 de abril y se celebró el martes después de la puesta del sol, tal y como demuestran claramente las Escrituras. ¿Pero cómo se llegó a ese día y fecha?

Fíjese en un pasaje de la Biblia que con frecuencia es pasado por alto. “¿Qué ventaja tiene, pues, el judío? ¿o de qué aprovecha la circuncisión? Mucho, en todas maneras. Primero, ciertamente, que les ha sido confiada *la palabra de Dios*” (Romanos 3:1-2).

Dios preservó SU palabra a través de los judíos. El Sr. Armstrong señaló que ellos no lo eligieron así sino Dios, y Dios no puede equivocarse.

Esta “palabra” son las declaraciones o leyes de Dios. Dado que Dios nos ordena guardar días específicos del año como santos y tener convocatorias sagradas, o *servicios religiosos*, en esos días exactos, Él estaba obligado a hacer que de alguna manera sepamos cuándo caen esos días.

Los judíos han conservado el calendario sagrado de Dios durante siglos; es ese calendario el que muestra cuándo fue la Pascua en el año 31 d. C. Y, en ese preciso año, se aplicaron reglas especiales para establecer cuándo celebrar los días santos de Dios. (Para los detalles que rodean las reglas del aplazamiento, por favor solicite nuestro artículo reimpreso “God’s Sacred Calendar” [El calendario sagrado de Dios] o visite theTrumpet.com para leer el artículo “God’s Sacred Calendar (Part 2)” [El calendario sagrado de Dios (Parte 2), disponibles sólo en inglés]).

La Palabra de Dios es perfecta y se puede entender. Requiere una mente honesta e inquisitiva y un profundo deseo de complacer y someterse a nuestro Creador. La Iglesia de Dios de Filadelfia ayudará a cualquiera que esté buscando honestamente la verdad de Dios. Tenemos una plétora de materiales que revelan los misterios de la Palabra de Dios (Marcos 4:11).

Uno de esos misterios es la única señal de que Jesús es el Hijo del Dios viviente y los detalles exactos que rodean la fecha de su asesinato.

Fue asesinado el miércoles 25 de abril del año 31 d. C., enterrado antes de la puesta del sol, sepultado durante tres días y tres noches, resucitado antes de la puesta del sol el sábado 28 de abril, y ahora está sentado a la mano derecha de Dios. Si esto no es cierto, no tenemos Salvador.

Ninguna otra fecha, ninguna otra cronología, satisfará cada versículo de la Biblia. La Palabra de Dios es perfecta, y Él revela la verdad a quienes Él quiere (Amós 3:7).

Si usted tiene una mente honesta e inquisitiva, este emocionante estudio le revelará la verdad de Dios de una manera que pocos han experimentado. Satanás ha engañado a la gente para que crea un mito acerca de la muerte y resurrección de Jesucristo. Esto no debería sorprender a

nadie que lea la Biblia. “Y fue lanzado fuera el gran dragón, la serpiente antigua, que se llama diablo y Satanás, el cual ENGAÑA AL MUNDO ENTERO; fue arrojado a la tierra, y sus ángeles fueron arrojados con él” (Apocalipsis 12:9).

El mundo ha sido engañado. Sin embargo, la verdad de Dios está en Su Palabra y es comprensible para aquellos cuyas mentes Dios ha abierto (Mateo 11:25, 12:11-12).

Para obtener más revelación de la Santa Palabra de Dios que abrirá su mente, solicite gratuitamente nuestro *Curso bíblico por correspondencia de Herbert W. Armstrong College* y el libro *El misterio de los siglos*. Están llenos de verdades emocionantes y reveladas de las páginas de la Biblia.

Considere cuidadosamente lo que su religión enseña sobre la única prueba de que Jesucristo es el Hijo de Dios y el Salvador de la humanidad. Luego asegúrese de que sus creencias están de acuerdo con la Palabra de Dios.



LEA MÁS ACERCA DE ESTE TEMA EN LÍNEA

Los folletos *The Resurrection Was Not on Sunday* y *The Crucifixion Was Not on Friday* explican este tema con más detalle. La Iglesia de Dios de Filadelfia no publica estos libros. Sin embargo, están disponibles en otras fuentes en línea. En el momento de esta publicación, pudimos encontrar copias en línea en:

<http://www.herbert-armstrong.org/indexBB.html>

